

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Esta. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOES 16 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1275

La Independencia de Filipinas De la Huerta juzgado por la prensa alemana

El alza del dólar

PARIS.—El cambio del dólar alcanzó el índice más alto, cotizándose oficialmente a 10.45. El record anterior fue de 19.23 el 19 de Noviembre.

Tropiezos en el Senado de EE UU.

WASHINGTON.—El tropiezo del Senado para elegir Presidente de la Comisión de Comercio Interior, subsiste. Los insurgentes republicanos han impedido la elección decisiva en veintitrés votaciones.

Un crédito para ir a los olímpicos

BERNA.—El Consejo de Estado aprobó el crédito de 65 000 francos que permitirá a Suiza participar en las Olimpiadas de 1924, en Pa-

ris. El crédito fué desaprobado el 7 de diciembre; pero se reconsideró la resolución a instancias del Consejo Nacional.

Medidas en Portugal

LISBOA.—Energicas medidas están adoptándose para impedir que los buques pesqueros españoles pasen a aguas portuguesas o usen la dinamita. Los buques de guerra portugueses han capturado más de cuarenta pesqueros españoles en la quinzena, en la costa noroeste, y han sido los pescadores fuertemente multados.

Declaración del Gobierno de Roma.

ROMA.—El Gobierno de Roma se ha dirigido en términos categóricos al de París diciéndole que no está de

acuerdo de ninguna manera con que se llegue a cambiar el "status" de la región del Ruhr y el Rhin por virtud de tratos entre Alemania y los francobelgas.

La actitud de Italia es firme y oportuna, dado que se están celebrando negociaciones entre los alemanes y los ocupantes del Ruhr, y se cree que en los acuerdos se verá obligada Alemania para que se doblegue a todo antes de que suban al poder los laboristas ingleses, quienes aunque gobiernen temporalmente pondrán coto a

las ambiciones francesas.

El Soviet quiere entrar en la Liga

RIGA.—Se entiende que el comisario de estado ruso M. Tchicherin ha enviado una nota a la Liga de Naciones diciendo que aunque su gobierno no ha cambiado de actitud respecto a la Liga, sin embargo está dispuesto a enviar un delegado para que trate con los de las demás naciones sobre el plan de extender el convenio naval de Washington y trazar medidas de limitación de ar-

mamentos entre las potencias de Europa.

Tchicherin dice que firmaría el pacto que se celebre si la reunión se verifica fuera de Suiza. Rusia y Suiza tienen suspensas sus relaciones debido al asesinato del delegado Vorowski.

Gran Manifestación de empleados en París

PARIS.—Los empleados civiles del Gobierno están desarrollando una campaña tremenda aunque pacífica en pro del aumento de sueldo para librarse de las angus-

tias por la carestía de la vida.

Ayer, a pesar de la prohibición, celebraron una gran manifestación por las calles.

Dicen que de la Huerta es de tendencia alemana

BERLIN.—Los periódicos alemanes se ocupan con interés de las cuestiones de México y le están haciendo un perjuicio a Adolfo de la Huerta afirmando que tiene tendencias germanófilas.

Afirman que la señora madre del líder de la revolución es alemana y que una tía del mismo reside en esta ciudad.

La Independencia de Filipinas

WASHINGTON.—Mediante la investigación por la Comisión de Reglamentos de la Cámara de Representantes, de las condiciones prevalentes en Filipinas y de la administración del gobernador general Wood, el proyecto de resolución propuesto por el congresal Frear, republicano, fué presentado hoy a la Cámara. Dicho representante asegura que la investigación debería "descubrir que objeción válida, si alguna existe, puede haber contra el que ahora declare el Congreso norteamericano que las Filipinas deben ser libres e independientes".

Reunión Municipal de hoy

Hoy celebra su segunda sesión la Municipalidad capitalina.

En dicha sesión se conocerá de algunos asuntos de vital importancia, como también la designatura de un empleado.

Ya las sesiones no serán tan borrascosas como la primera, en que hubo remoción de empleados.

Fiestas en Santa Cruz

Los vecinos de Santa Cruz de Guanacaste, desde ayer, están de manteles largos.

Las fiestas en aquel pueblo se comenzaron ayer y terminarán mañana.

Los vecinos temían que se suscitaban hechos desagradables con motivo del asunto local, pero todo se desarrolla en debido orden.

Los santacruceños se divierten como pueden, y cada cual quiere echar la casa por la ventana, con eso de las fiestas.

La Ley del Talion aplicada por los japoneses

Diente por diente, ojo por ojo, ese es la llamada ley del talion.

Es decir, que en este tiempo modernista, se sigue el mismo precepto justiciero que predicara el Sumo Rector en aquellos tiempos en que imperaba la barbarie: con la vara que mides serás medido.

O lo que equivale ahora a pagar con la misma moneda con que se paga.

Esta es la táctica que en la actualidad está siguiendo el Japón en lo referente a la política internacional con los Estados Unidos de Norte América.

Japón, esa pequeña isla del extremo Oriente, ha hecho imperar su fuerza y su razón contra un poderío que se quiere hacer dueño y señor no sólo de la América Latina, sino de todo el mundo por la fuerza del dólar y del crujir de sus poderosos cañones que pasea constantemente en sus unidades representativas de esa misma fuerza.

La isla de esa raza que venciera a los rusos en una contienda que aún no se ha borrado de nuestra memoria; de esa raza que ha impuesto en el mundo su carácter de unidad y de abnegación por todo lo que les pertenece, que es su misma patria, se ha levantado altiva y majestuosa para lanzar su respuesta a la Corte Suprema Norteamericana, declarando que no permitirá que sean dueños de propiedades en el Japón todos los extranjeros, de los países cuyos Gobiernos priven a los japoneses de los mismos derechos en tales naciones. Y esto viene con motivo de haber promulgado la Corte Suprema Norteamericana una disposición negando a los japoneses el derecho de poseer propiedades en California.

Y con razón piensan los japoneses que, el que más puede en apariencia, es el que se arroga ese imperativo deseo de usurpar el derecho huma-

no, que viene a ser como una imposición clavada cual dolorosa estaca en el corazón de los países débiles.

Con anterioridad hubo sus tratados entre los Estados Unidos de Norteamérica y el Japón, los cuales se creía traerían como consecuencia una armonización de anhelos internacionales; un final tranquilo en la tan deseada paz de esas potencias que miran siempre al mar ávidas de conquista la una, y de defensa de sus derechos la otra, pero las dos siempre listas a batir sus alas impregnadas de roja humareda. Y esos tratados, en apariencia tan armónicos, o tan plausibles en sus deseos, no están sirviendo de norma para atajar sus disimuladas represalias que se suscitan de tiempo en tiempo, por añoranzas de poderío, o por contestación de soberana libertad.

¿Pensarán los japoneses, en esta hora de indecisiones internacionales, que la Doctrina de Monroe se está haciendo extensiva para los orientales también?

América para los americanos, dice el precepto ambicioso del poderío, que cobijan las barras y las estrellas del norte, sin tomar en cuenta que la América, a excepción de la cuna de esa Doctrina, tiene sangre latina y es hija de España que le legó su caballerosidad, su nobleza y su hidalguía y sobre todo su amada lengua.

Pero el Japón persigue, como una cuestión de honor y de libertad patria, su completa autonomía en todas las distintas fases de la política internacional, porque el espíritu de los japoneses es siempre de entera libertad y no, jamás, de sujeción ajena.

Será esto el comienzo de una nueva política internacional precursora de conflictos más o menos fustes?

Rolando de Maureban

Lo de siempre

Tenemos informes fidedignos de que a la Honorable Corporación Municipal le han sido enviados algunos memoriales firmados por vecinos adictos a los empleados que por razones políticas y de administración, fueron sustituidos por otros. En dichos escritos, se hace campaña favorable para perpetuar en sus puestos a los empleados que fueron quitados.

Ignoramos si estos escritos provienen de las partes interesadas o no, pero lo cierto del caso es que el Municipio debe trazarse una sola línea de conducta desoyendo estas peticiones, porque si las atendiera, daría margen a otras que están en la sombra y ello provocaría un verdadero desorden administrativo.

La Municipalidad actual debe caracterizarse por su seriedad y orden que son bastante respaldo a garantizar los intereses comunales.

Desahacer hoy lo hecho ayer equivale perder el tiempo sin otro resultado que el obtenido por Penélope con su célebre tela la cual tejía y destejía.

Nosotros sí creemos que los empleados municipales que fueron sustituidos, disfrutaban de las suficientes credenciales que los capacitaba para el desempeño de sus empleos, pero eso no es razón para considerarlos insustituibles y vitalicios en sus puestos.

Si alguna virtud tienen los países que se gobiernan bajo el sistema republicano, es la que se contrae a la renovación de poderes. ¿Acaso no es un precepto fundamental en República la alterabilidad en el Poder?

Todas las lecciones que de la Naturaleza recibimos, prueban de manera fehaciente que la renovación es vida, progreso, engrandecimiento.

El estancamiento en los puestos públicos llega a ser perjudicial, generalmente, para el país.

Los hombres parece que se aportronaran en el puesto que ya consideran propiedad exclusiva y poco o nada se preocupan por el bien de la comunidad. Hay mil ejemplos que ratifican esta nuestra manera de pensar.

Por otra parte sería inhumano que grupos personalistas empujaran la plana a cada rato en las disposiciones simplemente administrativas que dicte la Municipalidad, única responsable en el Gobierno local.

Si los señores Alcaldes son los que sufren los cargos y las responsabilidades, justo y humano es que también sepan hacer uso de la libertad absoluta que disfrutan para el nombramiento de los empleados que están bajo sus dependencias. Estimular escritos o memoriales de carácter personal tendiente a torcer esta independencia, equivale a estorbar y entorpecer la buena administración municipal.

Eso creemos nosotros, sin darle carácter político al asunto que hoy tratamos.

UN OBSERVADOR

En Tierras Extranjeras

En un Castillo de Escocia...

Especial para LA PRENSA

Corre ahora por el mundo social de Chicago y de Londres una leyenda tétrica y llena de cierto curioso deseo, al anunciarse la boda de Charles Edmonstone, escocés y Mss. Gwendolyn Marshall, se ha pensado en que la linda rubia de la ciudad coloso en lo industrial, tendrá que habitar un castillo en Escocia que tiene una historia espeluznante, ya famosa, porque en esa misteriosa mansión de los Edmonstone han ocurrido hechos que parecen fantásticos pero que la tradición de la familia ha ido comprobando.

La novia, hermosa y bella, con toda esa curiosidad y heroísmo que le da la raza, es heredera de una fortuna envidiable, cincuenta millones de dólares, y Charles, el escocés, recibirá de su padre el título de Barón, como noble principio de esa familia que hace siete siglos viene dando timbre de orgullo a la heroica Escocia.

La encantadora belleza de la novia y sus millones y el linaje elevado del novio, han despertado cierto interés acerca del misterio que encierra el histórico castillo de Duntheath, soportando los embates del tiempo, pero no le ha borrado en sus paredes desteñidas y agujereadas, todo lo que tiene de trágico; es de pensar que esta circunstancia llegará un día a romper el idilio, el tierno idilio de estas dos almas jóvenes que a través de los mares se han conocido; seguramente no alterará esa sombra del pasado el nimbo de la felicidad presente.

La casa solariega de los Edmonstone, en cuyos jardines llenos de paz y de encanto, dormidos en su perenne mudez, hay árboles en cuyos troncos están grabados nombres y fechas y en los muros esculpidas las tragedias de aquellos tiempos, en esa casa misteriosa, cuando las guerras feudales que tanto hicieron sufrir al noble pueblo escocés, se encuentra una maravillosa lápida, de la que hizo tema para una novela Sir Walter Scott.

No se habla de otra cosa que del terrorífico secreto que encierra el castillo, en el que hay una torre que la llaman "La torre del señor oculto", por existir en ella un calabozo famoso en la parte alta de esta, calabozo que tiene una historia realmente aterrador. A vuela pluma contaremos aquí lo que aconteció. Se asegura que aún se oyen salir de allí quejas y la-

mentos que una infeliz criatura encadenada hace varios siglos exhala.

Cuando fue habitado el castillo por Sir James Edmonstone en tiempos del Rey Jacobo I, éste tenía dos hijos, el mayor de los cuales fue sordo mudo. Pero como en aquellos tiempos cuando el heredero de una familia noble y rica venía al mundo con algún defecto orgánico, era privado del derecho de progeneratura, se le encerraba en algún sitio remoto y se le prohibía llevar la vida común de los mortales; por eso el mayor de James Edmonstone se crió en el dolor y la miseria, en la media oscuridad de aquella cisterna.

Diez años tenía el infeliz cuando en el castillo comprendieron que no llegaría a tener oído ni voz el muchacho, lo dieron por muerto haciendo falsos funerales a los que el pueblo asistió. Pero el muchacho vivió siempre en la torre, olvidado de todos, abandonado, con hambre siempre, porque se olvidaba con frecuencia su padre, que era el único que a ciertas horas de la noche le visitaba, de llevarle el pan.

El viejo Lord James murió triste y abatido con el pensamiento de la crueldad y el remordimiento de haber consumido una vida en estado salvaje.

En el pueblo se asegura que aún oyen de cuando en cuando, por las noches, las terribles exclamaciones del sordo-mudo.

La familia de Edmonstone es de las más conocidas en Escocia, en cuya historia ha dejado impresas muchas hazañas y leyendas. Desde aquel horrendo crimen de la torre, la familia Edmonstone ha venido sufriendo la pérdida trágica del mayor de los descendientes.

Los castillos siempre han tenido tradiciones que el tiempo y la fantasía de los hombres ha ido dándoles motivo para que sean temidos y no habitados.

El castillo de Edmonstone, en la serranía de Dunthreath, en aquellas colinas bañadas por el sol que saluda a Escocia, está rodeado de encantos naturales; en sus alrededores, el campo es hermoso y es poético; dentro, sus jardines y frondas son ya famosos por los mil idilios que han presenciado y hoy que la bella americana Marshall irá a él quizá perderá esa gravedad de las leyendas para ser un palacio de alegría y de amor....

TASARÍN

La Secretaria del Partido Reformista

La Secretaría del Partido Reformista ha sido trasladada a las oficinas de LA PRENSA. El señor Secretario don Juan Luis Vargas, despachará en su oficina de 1 a 5 de la tarde.

La correspondencia debe dirigirse al apartado 745.

El General don Jorge Volio

III

El país, en una ocasión inquietante, testigo fue del aprecio y cariño que el Reformismo profesaba a su Jefe. En setiembre del año anterior, andaba en romería política el General Volio en el pueblo de Villa Colón.

El enemigo ideó, para mortificar a nuestros correligionarios, una falsa amarga noticia.

Corrió el rumor de que el General había sido acometido a balazos, en una emboscada, por unos desalmados. Ese rumor circulante llenó de dolor, primero, todos los corazones; pero después, los ánimos se exaltaron lo indecible, y todos los partidarios dispuestos estaban a vengar cualquier cobarde atentado.

Desde las primeras horas del día, salieron de esta Ciudad los reformistas, a pie, a caballo y en coche, en busca de su digno Jefe. De todas partes de la República eran puestos telegramas que preguntaban ansiosamente por la salud del General. En las esquinas se agrupaban los obreros y los campesinos, con sus herramientas de trabajo, en actitudes airadas.

Por doquiera lucían las escarapelas rojas y las banderolas encarnadas.

A la Sabana, en grandes y compactas oleadas, acudían los reformistas. El mujerío acudía también, y los niños, esos niños tan sinceros y tan nobles siempre, con sus cascadas vocécitas lanzaban vivas al General Volio, el Jefe bien estimado del Partido de los afligidos, de los humildes, de los olvidados.

A eso de las siete de la noche, en el Hipódromo habían más de ocho mil almas. Cuando a tal hora, llegó la fausta noticia de que el General venía sano y salvo, y que ya entraba a la Sabana, un hurra unánime fue lanzado de todos los pechos, y aquel pueblo, vibrante de alegría pareció tener en aquel momento sólo una alma. Nunca jamás se ha presenciado en el país una manifestación tan espontánea y tan franca.

Ancianos, mozos, señoras y niños abrazaban a porfía al General y con palabras que brotaban de lo más hondo del afecto humano, saludaban al bizarro General.

Y es que el pueblo costarricense quiere de verdad al señor Volio, aunque lo nieguen los espíritus mezquinos y los hombrecillos envidiosos.

CHEPE VERDAD

El precio del café

Siempre, por esta época, los productores de café en pequeño, están a la expectativa, esperando la fijación en el precio de la fruta que ellos entregan a los beneficios.

Esa expectativa no es consecuencia de un capricho especulativo—eso sería injusto pensarlo—sino que se motiva en la espera de los precios que el grano adquiera en los mercados extranjeros. Porque el exportador envía el café a esos mercados, aventurando una perspectiva buena o mala, según los caprichos de la oferta para el consumo.

Así, pues, el exportador jamás puede fijar un precio para la fruta, porque no sabe si, procediendo así, pierde o gana.

La situación de los mercados extranjeros es la que da la base para ello.

Ya se han efectuado algunas ventas, y por este principio, existe la creencia general de que el precio del café será fijado en \$75 y al efecto algunas firmas exportadoras así lo han declarado ya de manera oficial.

La fiesta de ayer en Alajuelita

Como todos los años, ayer se llevó a efecto la gran romería a Alajuelita para visitar al Santo Cristo de Esquipulas, imagen que se tiene por muy milagrosa.

Miles de personas, no di remos de fieles — fueron en carretas, coches, autos, caballos y a pie a aquella pintoresca población, para cumplir sus promesas los mecos y para divertirse los más.

El gentío era inmenso, y, como de costumbre, las orillas del río y otros lugares amenos fueron lavados por los romeros, para almorzar.

El equipo de la Cruz Roja que fué despachado de esta ciudad, atendió siete casos de heridos y contusos, como resultado de riñas y accidentes.

Por lo demás, la fiesta de Esquipulas revistió gran solemnidad, y estuvo muy concurrida.

En Santa Ana

En breve, ahora que en Santa Ana hay bastante movimiento por las familias veraneantes que se encuentran en Santa Ana, se efectuarán dos grandes turnos a beneficio de la Iglesia. El señor Presbítero don Manuel Zavaleta ha pedido el correspondiente permiso a la Secretaría de Gobernación.

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basas par pisos.

Para pedidos, en mi casa, contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio

CARLOS PALMA

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principales con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres Sasso & Pirle Sucesores, Sub Agentes en San José

Invitación del Sr. Tesorero de la Cooperativa Constructora

Señor Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Por su digno medio tengo el gusto de invitar, en nombre de la Directiva de la Sociedad Cooperativa Constructora a una junta general que se celebrará hoy miércoles a la 19,30 hs. p. m. en los salones de la Confederación General de Trabajadores.

En dicha asamblea, será para mi muy satisfactorio dar ampliamente cuenta de la forma en que han sido invertidos los \$ 78.000,00 (setenta y ocho mil colones) que ya han pasado por la caja de esta Institución.

Atentamente soy del señor Director muy seguro servidor,

Andrés Boza Cano
Tesorero Gral.

San José 16-1924

Onomástico

Hoy, en medio de murmullos y de flores, como simbolizando un porvenir de divinas realidades que ojalá no sean traidoras, viene un nuevo abril a completar en la existencia de la encantadora señorita Elda Aranda, los trece años diminutos y enigmáticos, dejándole tras de sí una estela perfumada de infantiles ilusiones...

Con tal motivo en la casa de Elda habrá una fiesta en la cual se obsequiará con unos helados a los invitados. Felicitamos a la agraciada, no sin dejar de deseárselo mejores parabienes a sus dichosos padres.

Suscribase a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la fudole de su doctrina

Tarjetas de honor

Como manifestamos en otra ocasión, el Partido Reformista, cada día con mayores arrestos, continuará al frente, canalizando su acción.

Esta Causa no surgió para durar lo que dura un abrazo, sino que por lo contrario, nació con el fin de ser, con pertinacia, una fuerza viva y actuante de la Nación.

El Reformismo, lo hemos dicho con frecuencia suma, es del futuro. Las ideas cívicas, los sentimientos patrióticos, moldearon esta agrupación política que anhela una restauración completa de los valores intelectuales y morales que han orientado, o por mejor decir, desorientado los destinos públicos.

Los reformistas no son cambiacasacas, no son cambiadizos ni voluntades efímeras.

Como el Partido de la Reforma vió la luz al halago de una honda y honrada convicción, sus componentes durarán lo que dure la vida misma, pues el dolor común hermanó con vínculos incorruptibles a nuestros fervorosos correligionarios.

El Comité Ejecutivo ha dispuesto organizar de nuevo el Partido. Y con ese objeto, se ha nombrado Secretario al caballero don Juan Luis Vargas, dechado de abnegados, que une a sus capacidades una sinceridad radiosa.

Muy en breve, el señor Secretario iniciará sus labores dando una Tarjeta de Honor a todas aquellas generosas personas que el 2 de Diciembre depositaron su voto en las urnas electorales por el Reformismo, es decir por el Evangelio de los pobres, de los humildes, de los patriotas.

Nuestros copartidarios tendrán esa credencial, esa alta ejecutoria de nobleza cívica, la de poseer una Tarjeta que es exponente de encendido sacrosanto patriotismo.

NORTHERN RAILWAY COMPANY SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público, que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones, tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de Enero, quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo, carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para transportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 14 de 1924

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 443.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India
San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes
y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

Vida de Provincias

De San Ramón

CINE. — Don Ventura Méndez, quien tiene un Salón Teatro frente al Parque Central, nos ha manifestado que procurará traer para la temporada de verano las mejores películas de las casas americanas. El señor Méndez en estos últimos días ha traído películas muy buenas; que el público no corresponde a los esfuerzos del señor, pues concurre muy poca gente. Por la baratura de los precios, y las películas buenas que traerá la sociedad ramonense debe corresponder a los esfuerzos del señor Méndez.

FIESTAS. — La "Comisión de Fiestas" ha sido de maslado activa en estos últimos días, pues han llegado a los distritos más remotos, en busca de auxilio. Dicha Comisión ha encontrado buena voluntad por parte de las gentes. Felicitamos a los miembros de dicha junta por sus desvelos en dar al público unos días de jolgorio que necesita.

31 DIC. — Al amanecer del día 1º Enero 1924 hubo en esta ciudad franca alegría y la Banda Municipal tocando alegres marchas por las calles de la ciudad. A las 12 de la noche en punto o sean las 24 hs. brillaron varios jóvenes por el año que se acercaba, año que Dios primero derramará dichas sin cuento a los buenos costarricenses, año que tenemos la esperanza debe ser feliz para nuestra Patria que verá la democracia triunfar, como triunfó en La Revolución Francesa de las viejas oligarquías que tiranizaban el Estado.

Corresponsal Onir.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume
ANTISEPTICO

— Uselo Usted —
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La Boda Forn-Feyth

Como lo habíamos anunciado con anterioridad, el domingo próximo entrante, a las siete y media de la mañana, se efectuará la boda del caballero don Domingo Forn con la gentil señorita Antonieta Feyth.

La bendición matrimonial será compartida por el ilustrado sacerdote don Antonio Font.

Serán padrinos de boda, Don Florencio Hidalgo y Sra. Margarita M. de Troyo, don Roberto Troyo y Sra. Ada Brenes de Hidalgo, don Guillermo Lhamann y Sra. Isabel Alfaro v. de Herrero, don Mariano Durán y Sra. Victoria de Garron, don Miguel Matamoros y Sra. Mercedes Larrad, don Juan Feyth y Sra. Anita Arise, por sí y en representación de don Agustín Casamitjana y Sra. Carmen de Casamitjana.

COLABORACION

La suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los ciervos, y démonos a la comida y a la bebida con los borrachos."—MAT XXIV. 94

En nuestro primer artículo, publicado el 22 de diciembre, propusimos: "Como consecuencia legítima de probados errores contra la fe y la moral católicas... velen las prácticas curiales patentizando vicios contra la disciplina también".

Lo hemos probado:

1º—Con el mal ejemplo que los Prelados dieron con su actitud en la política. Consecuencia: *quien corrompe no tiene derecho a castigar.*

2º—Con las palabras ofensivas contra el Partido Reformista y su candidato. Consecuencia: *Quien insulta se degrada y da derecho a la defensa, y pierde derecho a castigar.*

3º—Con la impunidad de que siempre han gozado todos los clérigos que han atacado aun a los representantes de la Santa Sede aquí; y al mismo Obispo Monestel.

4º—Con la falta de virtud de los Jueces eclesiásticos, aun en eso mismo que castigan: sea lo que fuere: ebriedad, impureza, etc.

5º—En el caso concreto del P. Vilches: a) no consta ni constar puede que esa hoja sea suya; b) testigos idóneos del discurso no hay ante la Curia; c) faltó la defensa del Padre; d) los jueces que lo condenaron son sospechosos de parcialidad, porque son *echandistas*; e) el Vicario no tiene autoridad para castigar; f) el artículo aplicado al Padre siempre, durante 13 años fué letra muerta.

6º—Aunque todo estuviera bien actuado, *ya el Padre cumplió el "Mientras"* de la suspensión; luego YA NO DEBE ESTAR SUSPENSO por esa causa.

7º—En el recurso de salida a última hora, mandando al Padre a Alajuela, la Curia Arzobispal se condena a sí misma: a) porque confiesa haber retenido a un sacerdote ajeno,—si lo fuere—; 2º porque en términos generales no corresponde esa salida a su propia sentencia.

Muy buena, muy útil, muy necesaria y edificante es la disciplina; pero debe comenzar por casa. Objeto de críticas y burlas cuando ella sólo se usa contra los débiles, en presencia de tantos cuyas costumbres están, muy lejos de ser edificantes.

"Muchas veces los Obispos palian sus vicios con la apariencia y el nombre de virtudes; así bajo el nombre de virtudes: así bajo el nombre de parsimonia encumbren la tenacidad; la desordenada remisión con el de piedad; la pereza en el obrar con el de gravedad o madurez, etc. etc. Con diligencia cuide el Obispo de creer que obra bien, mientras peca; y si es que no puede conducir a los suyos por el camino de la santidad, procure, al menos, que la virtud *por su causa* no se debilite y la malicia tome cuerpo e incremento" (S. G. p. II N° 9 Past.)

La regla más sencilla, más práctica y más segura es la de San Vicente Lerins: "en lo necesario,—en la fe—, unidad; en las dudas, libertad; pero en todo y siempre CARIDAD."

SACRISTAN

LOS GNOMOS

de Fernán Bernal
Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de chocolates de VENCH, en cajas de fantasía de traza EL MEKS

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

LAPRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: ₡ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de
LA PRENSA: 7ª Avenida Es
N° 344

Nueva Directiva de la Cámara de Comercio

Conforme lo habíamos anunciado, ayer tarde se verificó la reunión de la Cámara de Comercio, para conocerse de varios asuntos importantes, entre ellos el de nombrar nueva Directiva. No hubo gran concurrencia.

Al iniciarse la reunión, don Eduardo Castro Saborío explicó con amplitud de detalles, la actuación de la Cámara de Comercio.

Hizo referencia al cambio, en lo cual la Cámara había laborado un proyecto a fin de estabilizar la situación.

Dió informe amplio sobre la Escuela de Comercio Manuel Aragón, la cual es patrocinada por la Cámara.

Hizo referencia a otros puntos importantes, como la cuestión de los sorteos; la ayuda prestada a la Cámara de Comercio de Tokio, con motivo del terremoto, la ley de licores, la cual atacó, etc.

Después de alguna discusión, se aprobó una moción para elevar en ₡ 15 la cuota de entrada.

Luego se procedió a la elección de Directiva quedando ésta así:

Presidente, Don Eduardo Castro Saborío.

Vicepresidente, don Ricardo Mora Fernández.

Vicepresidente, don Alfredo Sasso R.

Secretario, don Max Koberg h.

Prosecretario, M. Rogelio Güell.

Tesorero, don Alberto Aragón.

Fiscal, don Gumersindo Gil.

Vocales D. Rodolfo Traube, don Ramón Guilaite, don Julián Pastor, don Manuel García, don Roberto Troyo, don Manuel Madrigal.

Suplentes: Dr. don Max Fischer, don Abraham Bresciani, don Otto Gombert, don José Carreras, don Federico Aymerich, don Francisco Cubero, don Alfredo Borbúa y don Victorio Gel.

Noticias

de Nicaragua

León, 15. — Desembarcó hoy en Corinto y tomará una gasolina para llegar a Amapala el distinguido hombre público Dr. don Alberto Ucles, Ministro de RR. EE. de Honduras, quien regresa de curarse de Panamá.

—El mismo barco trajo al señor Toribio Tijerino, quien se cree ejercerá influencia en los problemas políticos que se están resolviendo.

Se cree que es el único que pueda enfrentarse al General Chamorro; Tijerino es partidario de un gobierno nacional.

—Cosechas de algodón no fueron buenas por el mal invierno, pero en cambio el pléufo no les hizo mayor daño. Ya está recolectándose y emparándose para ser enviado al exterior.

El Centrocasiense.

Busque el número de mañana

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos.
6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
7 Esencia del Cristianismo, A. Harnack, 2 ts.
8 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
9 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
10 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
11 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
12 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
13 Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza. G. d. Arcárate
14 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
15 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
16 El destino del hombre, J. Fiske
17 La conciencia criminal, M. Longo
18 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
19 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
20 Antropología criminal, E. Laurent
21 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
22 Nuevos delictos penales, P. Dorado.
23 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
24 Genealogía de los símbolos, D. Ruiz, 2 ts.
25 La evolución humana individual y social, G. Sergi, 2 ts.
26 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
27 De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
28 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
29 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
30 El concepto de la existencia, A. Drieff.
31 El matrimonio histórico y la sociología general, A. Astuaro.
32 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
35 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
38 El siglo de los niños, Ellen Key, 2 ts.
39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
41 El paro forzoso, M. Thury
42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
43 El finis del esclavitud en el mundo antiguo, E. Ciccoli, 3 ts.
44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
45 Pizarro y Riquelme, A. Nicéforo, 2 ts.
46 La función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
52 Pienas y reminiscencias, S. Valentí Camp
53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
54 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
59 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
63 Sociología zoológica, A. Astuaro
64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó - Por correo al apartado P. San José de Costa Rica. - Ventas al contado.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas. Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria. Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad. Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio, en LA PRENSA

La clase obrera

nos decía a un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades

Y ¿CONOCE Ud. LA RAZON?

le preguntamos. Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos

CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA

Robert Hermanos

LA VIDA EN PROVINCIAS

DE ALAJUELA

El verano se inicia espléndido; la diaphanía de los horizontes atrae a los turistas y demás veraneantes; el volcán Poás, gracias al progresista Barón de Venetelli, no carece de hotel; el hotel América se llena de familias temporadistas, gracias a la actividad de Romero Casal; la Municipalidad hace barrer de nuevo las calles y hace esfuerzos por la prosperidad de Alajuela (no obstante los obstáculos infranqueables que las últimas leyes ponen frente a los siete municipios); los adelantos de la carretera al Poás hacen menos pesado el viaje al volcán. Todas estas cosas y muchas otras más prueban que la ciudad del Herizo ha dejado estacionaria como tan injustamente la calificaban los que no estudiaban los principios y las casualidades de las cosas.

El gran partido reformista y todos los que simpatizan con él, que son los más, se aprestan a concurrir al baile de esta noche con entusiasmo desbordante: (todo triunfo del obrero en Costa Rica ha sido incluido por la Confederación, pero realizado por Vollo). Daremos detalles en nuestra próxima correspondencia.

Ha producido sensación la nota médico farmacopólica

del colega del "Diario de Costa Rica" y el grito de los distinguidos galenos de esta ciudad. Nosotros no nos metemos en esas honduras, pero sí comprendemos que Alajuela es la segunda ciudad de la República y que sus diez mil habitantes no son tan privilegiados y tan higienizados que puedan ser atendidos por tres médicos, exclusivamente. Por lo demás, lamentamos sinceramente el incidente.

Don Pedro Pérez Zeledón y su distinguida familia son huéspedes de esta ciudad.

El estimado y desterrado vitalicio de aquel país, don José Sotillo Picornell, estuvo ayer de paseo en esta ciudad.

El Teatro Municipal continúa sin luz y sin Administrador. La Municipalidad tuvo a bien nombrar al estimado caballero don José Fernández, persona ésta bastante versada en asuntos teatrales, con larga práctica en varios países suramericanos y europeos, pero desgraciadamente no ha podido encargarse del Teatro todavía. ¿Para qué pagarán los costarricenses cuarenta y tres legisladores, si sus productos no se consumen ni se exportan?

Corresponsal.

Anúnciese en LA PRENSA

Adelanto de las obras de electrificación en México

Se ha pedido a la International General Electric Company un turbogenerador de 4000 voltios y 11250 KVA destinado a suministrar la energía necesaria para la electrificación de la Cuesta de Maltrata de los ferrocarriles mexicanos, obra reolentemente con tratada con esta compañía. El pedido en cuestión comprende asimismo más de 5000 KVA en transformadores de 60 períodos enfriados por agua, para circuito primario de 42 000 voltios. Es éste el segundo paso importante que se ha dado para dar principio a la obra. Las noticias que llegan de México indican que la instalación de la canalización aérea se encuentra ya bastante adelantada. Los cables serán tendidos hasta cierta distancia en postes de hormigón y luego en postes especiales de acero. Estos últimos presentan la particularidad de ser hechos con rieles viejos de los cuales la empresa dispone en gran cantidad. Para la construcción de estos postes se hizo uso, con gran éxito, de la soldadura por arco voltaico. Van enterrados en cementos de hormigón y tienen un aspecto muy presentable, según puede verse por la adjunta fotografía. El material para la canalización aérea, cables de trole, soportes de feeder, etc, ha sido despachado en su totalidad en los talleres de Schenectady y Erle.

trificada, serán los mayores que existan para ese voltaje. Actualmente se están armando a fin de proceder a su ensayo, en tanto que las locomotoras se encuentran ya casi terminadas en los talleres de la empresa en Erle. Todas las locomotoras serán ensayadas en las vías experimentales antes de ser despachadas. Los ensayos comprenderán la prueba más rigurosa del sistema de frenado regenerador así como las pruebas de tracción acostumbadas.

SALUD Y VIGOR EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA. Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor vasomil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará porte pagado por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y dico el mejor consejo para su caso particular. Porque continúa usted sufriendo? CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

La salud de un buen amigo

El domingo con motivo de haber sufrido una congestión cerebral, corrió peligro la vida de nuestro buen amigo el culto joven don Alfredo Gólcher.

Pero gracias a los solícitos cuidados de su familia y de los médicos que lo asistieron, el peligro desapareció y hoy se encuentra nuevamente gozando de buena salud, lo cual nos alegra sobremanera.

Suscríbese a LA PRENSA

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 c/u.

- B. PÉREZ GALDÓS
LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 tomos
GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50
LA CASA DE SHAKESPEARE, a \$ 1.00
E. GOMEZ CARRILLO
EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BROS. AIRES
LA SONRISA DE LA ESPINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA
R. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
M. CERVANTES S.
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
BALTASAR GRACIAN
EL CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS
L. ALAS (CLARÍN)
DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
T. TASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
JOSE DE MATURANA
CANCIÓN DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLORES
VOLTAIRE
DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS
MATEO ALEMÁN
GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.
O. SWTET MARDEN
PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALEGRIA DEL VIVIR
GOETHE
FAUSTO, 2 t. con grabados
HOMERO
ILIADA, con grabados.
VIRGILIO
LA ENEIDA, con grabados
SOFOCLES
EDIPO REY : EDIPO EN COLONA : ANTÍGONA con grbs.
J. OCTAVIO PICON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO : JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
PLATON
LA REPÚBLICA, 2 tomos.
DR. J. HERICOURT
LA HIGIENE MODERNA
V. BLASCO IBANEZ
MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI FUANTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 tomos
TRABAJÓ, 2 tomos
LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA
LOURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
L'ASSOMMOIR, 2 tomos
EPISTOLARIO
Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.
Busque LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

ALMACEN

Tomás Fernández

Durante los días Jueves, Viernes y Sábado, se vende MANTEQUILLA de primera calidad, marca "La Guaría" a razón de \$ 2.50.

Apartado 614

Teléfono 198

HOTEL JOSEFINO

o---: Especial para familias :---o
Variación diaria de alimentos : Hielo y mariscos todos los días : Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

o--- Propietario: JOSE MADRIZ ---o

100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarenas

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA